

La Gaule primitive

Numéro d'inventaire : 2023.0.250

Auteur(s) : Jeanne Vandenbroek

Type de document : travail d'élève

Période de création : 4e quart 19e siècle

Matériaux et technique(s) : carton, papier | encre

Description : Cahier en papier sur ais de carton, écrit à l'encre noire. Reliure brochée au fil.

Réglure simple (la marge est tracée par l'élève à l'encre noire).

Mesures : hauteur : 19 cm ; largeur : 14,8 cm

Notes : Cahier d'histoire sur la Gaule, entièrement manuscrit. Le nom de l'élève est inscrit en haut à droite de la p. 1. Les chapitres sont les suivants : "La Gaule primitive" (p. 1), "Principales tribus" (p. 4), "Fondation de Marseille" (p. 7), "La Gaule jusqu'à l'invasion romaine" (p. 8), "Les Gaulois à Rome" (p. 9), "Moeurs des Gaulois" (p. 10), "Armes gauloises" (p. 11), "Industrie et nourriture" (p. 12), "Habitations" (p. 13), "Religion" (p. 14), "Conquêtes romaines" (p. 19), "Premiers établissements des Romains en Gaule" (p. 20), "Invasions des Celtes et des Teutons" (p. 21), "Invasion des Germains et des Helvètes" (p. 23), "Soumission de la Gaule" (p. 24), "Vercingétorix" (p. 25), "Politique de César" (p. 27), "La Gaule romaine" (p. 28), "Révolte de Flocus et de Sacrovir" (p. 29), "Révolte de Civilis" (p. 30), "Eponine et Sabinus" (p. 30), "La Gaule chrétienne" (p. 32), "Influence de l'Eglise dans les Gaules" (p. 33), "Invasions barbares" (p. 34), "Les Francs avant Clovis" (p. 35). A partir de la p. 39, les feuillets sont vierges. Cependant, l'élève a à nouveau écrit sur le cahier en partant de la fin et en le retournant, sur 24 feuillets.

Mots-clés : Histoire et mythologie

Utilisation / destination : matériel scolaire

Autres descriptions : Langue : français

Nombre de pages : non paginé

Commentaire pagination : 144 p.

Jeanne Vandenbrouck
née en 1865

La Gaule primitive.

Les premiers habitants de la Gaule furent les Galls que quelques historiens confondent avec les Gommerins issus de Gomer, fils de Japhet. Quoiqu'il en soit, il paraît certain que les premiers habitants de la Gaule étaient originaires de l'Asie et qu'ils pénétrèrent en Europe par les défilés du Caucase. Ils s'établirent dans les pays compris entre le Rhin, l'Océan, la Garonne, les Cévennes, l'Isère et les Alpes. On a cru à tort que le nom de Celtes sous lequel les Galls étaient aussi désignés était propre à une autre race, c'est une erreur. Les Galls ou Celtes sont un même peuple, ils occupaient en outre les

soit par leurs mœurs.

Les Celtes, peuple d'une taille élevée étaient graves, hospitaliers, sociables, plein de courage, de loyauté. Les Ibères, au contraire, étaient petits, bruns, adroits, pétulants, familiers, d'un commerce peu sûr. Chez les Celtes, les femmes étaient esclaves naturelles de leurs maris, mais chez les Ibères, elles jouissaient d'une grande indépendance, et d'une telle estime parmi les hommes qu'ils n'échappaient rien sans leurs conseils.

Tous ces peuples se divisaient en familles ou tribus commandées par des chefs particuliers se réunissant pour former des ligues ou confédérations.

Principales tribus.

Tribus Belges.

Les principales confédérations des Galli étaient les

Arvernes (Haute Terre) qui habitaient les montagnes de l'Auvergne; les Eduens (Pasteurs) qui habitaient les vallées de la Saône et de la Loire. Les Séquanes, peuples de la Franche-Comté et des pays où la Seine (Sequana) prend sa source. Les Bituriges, habitants du Berry; les Helvètes (Houveaux) qui ont donné leur nom à l'Helvétie, Suisse moderne; les Allobroges (Haut village), peuple du Dauphiné septentrional.

Nations Cimbriques.

Les nations cimbriques les plus illustres sont: les Carnutes dont les principales villes étaient Chartres et Orléans; les Curoniens, habitants de Tours; les Pictouins peuples du Poitou; les Cénomans, peuples du Maine; les Armoriques, confédérations de tribus puissantes situées entre les embouchures de la Loire et de la Seine et dont le nom signifie Voisins de la voisine de la mer.